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инвестиции

— Проект —

Совещание по перспективам со-
здания территории опережающе-
го развития (ТОР) в Комсомольске-
на-Амуре дальневосточный вице-
премьер и полпред Юрий Трутнев 
открыл напоминанием о том, что 
законопроект о ТОР, подготовлен-
ный Минвостокразвития, 15 октя-
бря внесен в Госдуму. «Честно гово-
ря, мы не собираемся ждать, ког-
да закон будет принят (дума плани-
рует рассмотреть его в первом чте-
нии 12 ноября, а принять — к кон-
цу года.— „Ъ“): надо сделать так, что-
бы к этому времени мы могли сра-
зу стартовать,— отметил господин 
Трутнев.— А для этого нужно эти са-
мые ТОР отобрать, определить, ка-
ким образом они должны начинать 
деятельность, и отработать весь ал-
горитм создания».

Отбором проектов, уточнил ви-
це-премьер, займется комиссия, ко-
торую он сам и возглавит, а сейчас в 
ходе совещаний по регионам реше-
но подготовить предложения для 
комиссии. ТОР в Комсомольске-на-
Амуре, подразумевающая создание 
производств комплектующих для 
авиазавода КнААЗ, входящего в хол-
динг «Сухой», стала первой площад-

кой, которая обсуждается в таком 
формате. «Нам это проект кажется 
очень интересным, потому что это 
действующее эффективное пред-
приятие, которое конкурентно, и 
его точно нужно поддерживать»,— 
сказал Юрий Трутнев.

Само совещание прошло в за-
крытом режиме. Один из его участ-
ников рассказал, что мероприятие 
началось не с докладов первого за-
мглавы Минвостокразвития Алек-
сандра Осипова и хабаровского гу-
бернатора Вячеслава Шпорта, как 
предполагалось. Первым Юрий 
Трутнев дал слово представителю 
ОАК Олегу Севрюкову — директору 
департамента реструктуризации 
производственных активов. Но и 
его выступление о планах по рас-
ширению производства вице-пре-
мьер прервал и дал слово потенци-
альным резидентам.

В частности, интерес к развитию 
производства в ТОР «Комсомольск» 
проявила группа MTE, в 2012 го-
ду создавшая на паритетной осно-
ве с чешской Kovosvit MAS a.s. ком-
панию «МТЕ Ковосвит МАС» — сов-
местное станкостроительное пред-
приятие. У представителя холдин-
га Юрий Трутнев поинтересовался, 
готова ли компания ввести в капи-

тал своей структуры в ТОР Фонд по 
развитию Дальнего Востока и Бай-
кальского региона, обосновав это 
тем, что развитие ТОР — «дело госу-
дарственное, а компания частная 
и с иностранным совладельцем». 
«Инвестор ответил, что такого во-
проса не ожидал, но принципи-
альных возражений не имеет»,— 
отметил источник. Другой участ-
ник совещания уточнил, что груп-
пе MTE было предложено восполь-
зоваться капитализацией про-
центной ставки взамен на участие 
Фонда в капитале компании-рези-
дента, и в компании согласились, 
что такой механизм поддержки ей 
интересен. 

Кроме того, перспективными 
для ТОР по-прежнему рассматри-
ваются организация изготовления 
деталей салонов SSJ-100 (его кон-

струкцию изначально разрабаты-
вала американская B/E Aerospace, 
а затем — итальянская Alenia 
Aeronautica, входящая в капитал 
ГСС) и возвращение покраски са-
молетов в Комсомольск-на-Амуре. 
Сейчас их кастомизацией, в том чи-
сле покраской, занимаются в Улья-
новске на мощностях ОАО «Спектр-
Авиа», хотя первый серийный само-
лет красили в малярном цехе в Ком-
сомольске-на-Амуре, затем пере-
профилированном.

После совещания вице-премь-
ер, выйдя к прессе, подчеркнул, 
что после создания ТОР рядом с 
КнААЗ «возникает еще один ком-
плекс предприятий, по сути рав-
ный по объему основному пред-
приятию». Однако это потребует 
существенных вложений от госу-
дарства в социальную инфраструк-

туру и жилье, которых для осталь-
ных ТОР хотелось бы избежать, от-
метил Юрий Трутнев: «Здесь ситуа-
ция иная: весь город должен стать 
привлекательным для жизни, что-
бы люди, которые строят самоле-
ты, хотели туда приезжать». 

Авиастроение развивается тем-
пами 15-20% в год, говорит пер-
вый зампред правительства Хаба-
ровского края по экономическим 
вопросам Александр Левинталь, и 
«если бы импульс развития авиа-
строения передать всей экономи-
ке, мы могли бы очень много сде-
лать». Одно рабочее место в ави-
астроении дает, по разным оцен-
кам, от 50 до 100 мест в остальных 
отраслях, подчеркивает господин 
Левинталь. Так что идея улучше-
ния условий проживания и работы 
в Комсомольске-на-Амуре актуаль-

на: уже сейчас КнААЗ испытывает 
дефицит кадров — заводу требует-
ся порядка 1 тыс. человек даже под 
текущие объемы производства.

Гендиректор КнААЗ Александр 
Пекарш согласен с тем, что ТОР 
в Комсомольске-на-Амуре помо-
жет привлечь кадры в регион и со-
здать новые рабочие места — по 
предварительной оценке, около 
43 тыс. рабочих мест. Но это про-
изойдет в отдаленной перспекти-
ве, а пока предприятие вынужде-
но справляться с проблемой дефи-
цита кадров само, подчеркивает 
он. «Сегодня из-за нехватки мощ-
ностей и кадров мы вынуждены 
привлекать работников из других 
регионов России, — их на пред-
приятии сейчас работает поряд-
ка 300. Мы отдаем часть объемов 
на другие предприятия. И, конеч-
но, готовим свои кадры. ТОР — это 
довольно долгосрочная програм-
ма, а нам сегодня нужно решать 
вопросы»,— говорит господин Пе-
карш. «Программа ТОР предпола-
гает развитие промышленности и 
одной из самых больших состав-
ляющих — привлечение малого и 
среднего бизнеса, который может 
взять на себя часть функций, не 
свойственных большой промыш-
ленности»,— добавляет он.

Малому и среднему бизнесу ре-
гиона предстоит «большая работа» 
по реализации проектов ТОР, от-
мечает уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей в Хаба-
ровском крае Олег Герасимов. «Ави-
ационный завод является одним из 
локомотивов ТОР, и наша задача со-
стоит в том, чтобы малый и сред-
ний бизнес тоже включился в про-
цесс кластеризации, мог поучаство-
вать в производстве каких-то ком-
плектующих для крупнейшего за-
вода, и это позволило бы улучшить 
инвестиционную привлекатель-
ность края»,— говорит он. 

Дмитрий Щербаков

Авиастроителей вписывают в ТОР
Проект территории опережающего развития 
«Комсомольск» признан вице-премьером 
Юрием Трутневым, курирующим Дальний Восток, 
«одним из наиболее интересных». В числе 
идей для развития ТОР — механообработка 
комплектующих для близлежащего КнААЗ, 
создание производства салонов для SSJ-100 и 
возвращение в регион работ по их покраске. Ради 
развития площадки в городе даже готовы строить 
жилье, что вряд ли будет возможно для остальных 
ТОР, говорят власти.

Деньги из ваты

«Мы не должны  
заниматься абстрактным 
формализмом»
— Интервью —

— В отношении площад-
ки ТОР «Ракитное» рас-

сматривается идея расширения 
ее территории за счет объектов 
развития деловой части Хабаров-
ского аэропорта и острова Боль-
шой Уссурийский. Такой разброс 
не противоречит идее ТОРов?
— Наше понимание законопроек-
та о ТОРах, сейчас внесенного в Гос-
думу, позволяет рассматривать не 
примыкающие друг к другу участ-
ки, которые дают экономический и 
социальный эффект. Вполне может 
быть так, что в одном месте мы стро-
им промышленно-логистические 
объекты, а в другом, не примыкаю-
щем к нему — например, социаль-
ные объекты и жилье. Либо связан-
ные или не связанные друг с другом 
промышленные объекты или груп-
пы производств — такие варианты 
вполне возможны.
— Идеологически они должны 
быть как-то взаимоувязаны?
— Да нет, идеология в одном: рост 
ВРП, увеличение экономики и бюд-
жетных доходов, рост качествен-
ной занятости — хорошие рабочие 
места. Мы не должны заниматься 
каким-то абстрактным формализ-
мом, реализовывать какие-то иде-
ологемы — мы должны добиваться 
реального экономического роста. 
А то, что для инвестора хорошо, мы 

всегда поддержим. Суть ТОРов в том, 
что у нас производств, которые гло-
бально конкурентоспособны, огра-
ниченное количество, а условия для 
их развития не созданы. Мы хотим 
ТОРами их создать. Первое — это ре-
жимы: налоговый, таможенный, ад-
министративный. Второе — Даль-
ний Восток не обустроен, поэтому 
мы должны точечно выбирать пло-
щадки и создавать инфраструктуру. 
Но ограничений по локализации 
нет. Если так получается, что в одной 
части ТОРа мы можем дать условия 
для тридцати компаний, а в другой 
— для пяти, это будет реализовано. 
— Значит, вариант с расшире-
нием «Ракитного» за счет приа-
эропортовой территории  впол-
не реален?
— Сложность данной конкретной мо-
дели в том, что мы понимаем: наши 
партнеры из числа инвесторов, гово-
рящие, что там нужно создавать точ-
ку роста, правильно чувствуют потен-
циал. Но из чего конкретно этот рост 
будет складываться, пока не понятно. 
А нам, конечно, нужно понимать, что 
если вкладываем куда-то миллиарды 
рублей и даем уникальный для Рос-
сии режим инвестирования, то это 
не кабинетная абстракция. Если это 
вызывает интерес, давайте спросим 
того, кому это интересно, и мы сразу 
поймем, что нужно. 

Беседовал 
Дмитрий Щербаков

— Проект —

По его словам, «сейчас эти 
вопросы приходится ре-

шать каждому самостоятельно по ка-
ждому виду энергоресурсов и под-
ключения к коммуникациям, в том 
числе транспортным». «Кроме этого, 
льготное налогообложение позволит 
активнее инвестировать в новые про-
изводства. В целом хотелось бы отме-
тить, что проект ТОР, инициирован-
ный Министерством развития Даль-
него Востока — это очень своевремен-
ный и правильный подход, который 
поможет комплексно решить вопрос 
развития всего Дальнего Востока»,— 
заключил господин Аллаяров.

В октябре 2013 года директор по 
продажам бизнес-единицы «Камен-
ная вата» Корпорации «ТехноНИКОЛЬ» 
Роман Колесников заявлял, что имен-
но рынок Китая на сегодняшний день 
обладает максимальным потенциа-
лом.  «Мы, как и многие производите-
ли Хабаровского края, заинтересова-
ны в строительстве мостового перехо-

да через реку Амур. Это позволит нам 
сократить маршрут поставок утепли-
теля в Китай на 400 км, то есть сделать 
логистику более эффективной и со-
кратить стоимость базальтовой тепло-
изоляции», — отметили в «ТехноНИ-
КОЛЬ». Мост, который соединяет при-
городы Хабаровска с российской ча-
стью Большого Уссурийского, постро-
ен в октябре прошлого года. Потенци-
ально он может быть использован для 
перевозок товаров через границу: ана-
логичный мост между островом и мате-
риковой частью КНР китайцы построи-
ли еще в сентябре 2012 года. Но сейчас 
российский мостовой переход функ-
ционирует в ограниченном режиме и 
ввоз строительных материалов через 
него невозможен. Напомним, вопрос 
со строительством пункта пропуска на 
Большой Уссурийский остров пока не 
решен. Без этого становится невозмож-
ным таможенное оформление грузов, 
следующих через российско-китай-
скую границу, разделяющую остров.

Вадим Пасмурцев, 
Антон Иванов

Плавили — знаем
— Проект —

«Очень сжатые, кратчайшие сроки,— 
признает Сергей Зюбр.— При этом 

нам нельзя нарушать их ни на одном этапе, по-
скольку каждый последующий этап в цепочке 
будет зависеть от предыдущего. Например, бу-
дет поставляться оборудование, для его мон-
тажа — завозиться крановое хозяйство. И оно 
должно быть установлено строго вовремя, ина-
че задержится монтаж». 

Бизнес-планом предполагается, что мощ-
ность ХМЗ составит 242,7 тыс. т стальной заго-
товки в год. В 2016-м, в год запуска, завод успе-
ет произвести 41,9 тыс. т продукции, на следу-
ющий год — 227,8 тыс. т, и в третьем квартале 
2017-го должен выйти на проектную мощность. 

• Хабаровская компания «Торэкс» занимается 
обработкой отходов и лома черных металлов. 
100% ООО «Торэкс», по данным системы раскры-
тия информации Kartoteka.ru, принадлежит 
экс-депутату краевой думы от ЛДПР Николаю 
Мистрюкову. Выручка «Торэкса» за 2013 год пре-
высила 673,4 млн руб. (годом ранее — 662,9 млн 
руб.), чистая прибыль — 4,68 млн руб. (годом ра-
нее — 3,47 млн руб.). 
Из вторичного сырья предприятие будет про-

изводить стальную заготовку квадратного сече-
ния марок «25ГС», «35ГС», «Сталь 3» и «Ст5Пс». 
Цикл плавки к моменту выхода завода на проект-
ную мощность должен будет составлять 54 мину-
ты, одна плавка будет давать 30 т жидкой стали 
с нормой выхода готовой продукции на едини-
цу стали 98,5%. В дальнейшем, на следующем эта-
пе реализации проекта, из стальной заготовки 
будут производиться арматура, катанка, уголок 
и другие виды товаров. «Именно с нашей техно-
логией мы добьемся наилучшего  качества про-
дукта, более того — оно будет регулируемым, в 
любой момент мы сможем перенастроить про-
изводство. В малоэтажном строительстве мно-
гие пытаются экономить, чтобы снизить себесто-
имость, для мостового строительства нужна про-
дукция одного качества, для общестроительных 
работ — другого»,— говорит Сергей Зюбр.

Сейчас, по его словам, ближайшим произ-
водителем продукции подобного рода являет-
ся «Амурметалл», но большая ее часть завозит-
ся с запада страны: заводов, подобных ХМЗ, нет 
даже в Сибири, хотя «аналогичный проект там 
планируется». Господин Зюбр рассчитывает, что 
продукция ХМЗ будет востребована строитель-
ной отраслью из-за своего качества и близости 
к потребителям. В «Торэксе» рассчитывают, что 
после выхода завода на проектную мощность 
в 2018 году доля транспортной составляющей 
в себестоимости одной тонны готовой продук-
ции будет не выше 9,1%, или 2,2 тыс. руб., в 2022-м 
— не более 10,8%, или 2,58 тыс. руб.

Отдача в обмен на гарантии
На создание металлургического производства 
«Торэксу» потребуется 3,5 млрд руб. Согласно 
расчетам, итоговая рентабельность продаж за-
вода составит 16,2%, внутренняя норма доход-
ности — 29,8% при чистом приведенном дохо-
де в размере 1,329 млрд. руб. Бизнес-план опре-
деляет, что 2,77 млрд руб. инвестиций должно 
быть вложено в ХМЗ на основной инвестици-
онной стадии.

Из требуемых 3,5 млрд руб. 15% общей сум-
мы инвестор вложит за счет собственных 
средств. Остальное планируется привлечь в ви-
де кредитной линии с максимальным лимитом 
в 3 млрд руб. на 7 лет. Соответствующие перего-
воры с банком, название которого инвестором 
не раскрывается, уже проведены, подчеркива-
ет Сергей Зюбр. «Торэкс» рассчитывает на став-
ку в 12% годовых. 

Правда, расчеты производились с учетом по-
лучения бюджетных гарантий от правительства 
Хабаровского края на 2 млрд руб. Краевые влас-
ти заложили их в бюджет на 2014 год. Но 30 ию-
ля строку, поддерживающую проект «Торэкса», 
из бюджета исключили, мотивировав это и так 
высокой долговой нагрузкой на бюджет. «Нуж-
но понимать: наличие краевых гарантий сни-
жает риски проекта для банка, а для нас — дает 
возможность существенно, на пять процентов, 
снизить процентную ставку»,— объясняет Сер-
гей Зюбр. В «Торэксе» надеются, что при состав-
лении проекта бюджета на 2015 год госгарантии 
компании вернут, тем более что инвестору они 
достаются не бесплатно: в качестве оплаты за га-
рантию на 2 млрд руб. компании нужно внести 
в бюджет края 55 млн руб. 

«Поддержку мы чувствуем, в том числе и от 
федеральных органов власти, от Минвостокраз-
вития. Очень плотно работаем и с ними, и с кра-
евым министерством промышленности и тран-
спорта, и с первым зампредом по инвестици-
ям Николаем Брусникиным, и с комитетом по 
инвестициям, и с администрацией Хабаровска. 
Мы видим, что как инвестор мы краю нужны. 
Другой вопрос — есть проблемы, которые удли-
няют реализацию проекта. Но в целом мы идем 
по плану»,— говорит Сергей Зюбр. 

Он подчеркивает, что ХМЗ за каждый год ра-
боты, согласно предварительным расчетам, бу-
дет давать в бюджеты всех уровней по 211 млн 
руб. налоговых отчислений. К 2030 году свод-
ный бюджетный эффект по проекту в целом дол-
жен превысить 5,25 млрд руб. При этом пред-
приятие обеспечит работой 319 высококвали-
фицированных специалистов, а всего — поряд-
ка 350 человек, и своему персоналу завод уже в 
первые годы готов гарантировать среднемесяч-
ную зарплату в размере 59,9 тыс. руб., а к 2030 го-
ду она достигнет 86,9 тыс. руб.

Уже сейчас, говорит Сергей Зюбр, «Торэкс» 
изучает рынок кадров. На первом этапе часть 
рабочих придется завезти из других регио-
нов, признает Сергей Зюбр, но в дальнейшем 
предприятие рассчитывает, что они передадут 
свой опыт местным. «Мы ведем работу с Тихо-
океанским госуниверситетом. Они подготови-
ли программу обучения специально под нас. У 
них преподается общее металлургическое про-
изводство, у нас процесс специфичный. В бли-
жайшее время я буду согласовывать програм-
му обучения, и станет возможно прохождение 
производственной практики с последующим 
трудоустройством»,— говорит он.

Обустраивая округу
Вокруг будущей площадки ХМЗ расположены 
промышленные предприятия и складские по-
мещения, ближайшая жилая застройка — в 2 
км. К участку ведут улица Суворова и подъезд-
ные железнодорожные пути. Улицу, которая 
«как узкое горлышко», нужно расширять, и со-
ответствующие договоренности с городскими 
властями уже достигнуты: «Торэкс» расширит 
участок дороги, сделает на нем левые поворо-
ты, положит асфальт. И точно так же обстоят де-
ла с остальной инфраструктурой, требуемой для 
строительства металлургического предприятия 
— на момент прихода инвестора ее вокруг не 
было. Подведение коммуникаций, говорит Сер-
гей Зюбр, и стало одной из основных задач пре-
динвестиционного этапа.

«Мы для своего предприятия построим пони-
жающую электрическую подстанцию 110/35/6 
кВ „Заводская“ с фильтро-компенсирующим 
устройством, чтобы получить качественную 
энергию. Но это важно и для всего промузла, по-
тому что затем к ней смогут подсоединиться до-
полнительные предприятия. Мы также будем 
восстанавливать водоснабжение — сейчас его 
там нет, но мы уже договорились, что проведем 
всю реконструкцию»,— рассказывает он.

Кроме того, четыре предприятия, занимаю-
щие смежные участки в Южной промзоне, в том 
числе «Торэкс», заключили договор с ООО «Вос-
токавтогаз» на строительство газопровода. В кон-
сорциум вошли ООО «ДорХан 21 Век — Хаба-
ровск» (подразделение ГК DoorHan), ЗАО «Хаба-
ровский завод строительных алюминиевых кон-
струкций» и производитель керамзитовых бло-
ков «Монолит-ДВ». Труба протяженностью 4 км 
будет протянута от ГРС «Ильинка», строительство 
ориентировочно обойдется в 40 млн. руб. «Если в 
промзону зайдет другой инвестор, а инфраструк-
тура будет находиться в нашей собственности, 
тогда мы сможем выдавать технические условия 
на подключение и как-то компенсировать свои 
затраты»,— рассуждает Сергей Зюбр. 

Дмитрий Щербаков
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В октябре в ходе целого ряда совещаний представителей Минвостокразвития, 
краевого правительства и бизнесменов была сформулирована идея о возможном 
расширении территории опережающего развития (ТОР) «Ракитное» и вхождении туда 
уже действующих или планируемых инвестпроектов. В числе потенциальных рези-
дентов «Ракитного» был назван и «Торэкс».

Сергей Зюбр признает, что вхождение в ТОР может дать его компании сразу несколько плюсов 
помимо очевидных налоговых льгот и упрощенного режима администрирования.  «Все оборудова-
ние у нас итальянское и в любом случае будет ввозиться из-за рубежа. В режиме ТОР это будет не-
облагаемый пошлинами товар — это для нас очень важно»,— приводит пример он. Кроме того, вхо-
ждение в ТОР — «это своеобразное признание приоритетности проекта», отмечает господин Зюбр. 

В то же время, у бизнеса есть к законопроекту о ТОР и ряд вопросов, отмечает Сергей 
Зюбр. «Например, что будет с землей? Пока это только обсуждается. Нужно ли будет переда-

вать земельный участок управляющей компании ТОР? Он у нас не в аренде, а в собственности, 
и любой инвестор расставаться с землей не захочет. С началом реализации инвестпроекта уча-
сток, конечно, будет передан в залог»,— поясняет директор «Торэкса». 

Есть у вхождения уже просчитанного с точки зрения экономики проекта в ТОР и ряд 
других нюансов, говорит Сергей Зюбр. «Если Минвостокразвития будет строить нам ин-
фраструктуру, то какова тогда будет стоимость электроэнергии, газа, воды для завода?» — 
задается вопросом он. Сейчас, по словам господина Зюбра, в «Торэксе» просчитывают, 
как изменится эффективность проекта в случае вхождения в ТОР. «Пока мы только выстра-
иваем для себя картину. У меня законопроект о ТОР появился недавно. Сейчас мы начина-
ем изучать его с юридической и экономической стороны, да и органы власти начинают де-
ловой разговор. Думаю, в ближайшее время мы на все эти вопросы найдем ответы»,— за-
ключает Сергей Зюбр. Дмитрий Щербаков
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